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100 年度「中區大專校院第 2次全體學務長會議 
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壹、活動計劃 

100 年度中區大專校院第 2次學務長會議實施計畫 

「專業服務學習推展現況與挑戰」 

一、活動目的： 

1.藉由本校服務學習推展之經驗分享，介紹專業服務學習課程與單位專

業服務制度之推動現況。 

2.透過專題演講與實務分享，提供與會者進一步思考推動服務學習之展

望與挑戰。 

3.規劃實地服務體驗，累積推動服務學習者之服務經驗；並藉由服務後

之反思，深化服務之意義。 

二、指導單位：教育部訓育委員會 

三、主辦單位：中區大專校院學生事務工作協調聯絡中心 

四、承辦單位：靜宜大學學務處 

五、協辦單位：惠明學校 

六、活動日期：100年 6月 17日（星期五） 

七、活動地點：靜宜大學及惠明學校 

八、研討主題：專業服務學習推展－服務體驗與反思帶領 

九、參加對象：教育部長官、中區各校學務長及工作人員等計約 40人。 

十、活動方式：  

1.專題演講：針對「專業服務學習課程暨制度之推展」進行專題演講 

2.體驗服務：參訪惠明學校，協同視障生進行戶外生活體驗 

3.綜合座談與分享：帶領反思與分享 

十一、預期效益：深入探討專業服務學習推展之現況，並瞭解未來推動過

程之挑戰與願景；藉由服務體驗以及反思的帶領，深化參

與者對於服務意義之瞭解。 
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十二、議程 

 

 

 

 

 

 

 

 

100年 6 月 17日（星期五） 

時  間 內  容 主講人/主持人 地  點 

09:30~09:50 報到 靜宜大學/學務團隊 
靜宜大學 

主顧樓 705室 

09:50~10:00 開幕式 

靜宜大學/唐傳義校長 

中區學務中心鄭經偉召集

人 

靜宜大學 

主顧樓 705室 

10:00~12:00 

專題演講- 

專業服務制度之

介紹 

靜宜大學/胡憶蓓主任 

         楊子青老師 

         何雅雯秘書 

         林志諭秘書 

靜宜大學 

主顧樓 705室 

12:00~13:00 午餐 靜宜大學/學務團隊 
靜宜大學 

主顧樓 705室 

13:00~13:30 
搭專車至惠明學

校 
靜宜大學/學務團隊  

13:30~14:30 
參訪惠明學校： 

簡報、參觀 
惠明學校 惠明學校 

14:30~16:00 體驗服務 靜宜大學/學務團隊 惠明學校 

16:00~16:30 綜合座談與分享 

中區學務中心鄭經偉召集

人 

靜宜大學/孫台鼎學務長 

惠明學校 

16:30~ 賦歸 靜宜大學/學務團隊 
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貳、會議紀錄 

開 幕 式 

一、時  間：100年6月17日（五）09：50~10：00  

二、地  點：静宜大學主顧樓705會議室 

三、主持人：靜宜大學唐傳義校長 

中區學務中心鄭經偉召集人 

四、出席人員：中區大專校院學務長及相關工作人員(如簽到表) 

五、紀  錄：静宜大學生輔組陳靜芬組員 

六、主持人致詞 

靜宜大學唐傳義校長： 

    各位學務夥伴大家早安！歡迎大家蒞臨，我和大家一樣非常關心學生

的發展；記得我在學校的第一份行政職務就是擔任清華大學課外活動組組

長一職，當時就發現，其實透過課程以外的東西，才是真正能夠幫助學生

的，也深深感覺必須是最能跟學生親近的一環，但是也是一份非常艱難，

並且需要花很多時間投入的工作；學務工作就像 7-11一樣，必須 24小時

服務全年無休，能清楚學校所有脈絡及全面照顧到學生，所以我非常佩服

各位，都是非常有理念的一群夥伴，是很棒的一個 TEAM（臨時抽考，請孫

學務長解說 TEAM  4個字母代表含意：根據羅馬文之解說 T：Together，E：

Everyone，A：Achieve，M：More）。我們的青年學子出了校門記得的可能

是一些情境、意象、感覺等，而這部份各位學務夥伴們做得非常道地。非

常感謝學務同業公會每年都能有很多的聚會，彼此互相激勵，再次感謝大

家到靜宜大學，靜宜大學永遠是大家到沙鹿時可以歇腳的地方。  

中區學務中心鄭經偉召集人： 

    唐校長、孫學務長及所有夥伴好！感謝靜宜大學提供這麼好的場地，

讓我們在此聚會。唐校長曾任清華大學教務長、課外活動組組長等職務，

對我們學務工作是非常熟悉的。我在學務崗位已經 7年了，已然到了七年

之癢，要卸任的時候了，其實不論我們在任何職務、崗位都是勢力的延伸，

都會與學務工作結合。我們不是中研院，我們不是其他的研究單位，我們

是在做人才培育工作的學校，而學校是以學生為主體，也都能體認到沒有

學生就沒有學校。靜宜大學做了很多人才培育的工作，尤其是有關「服務

學習」這部分，靜宜大學是領頭羊，在中區只要提到要辦理服務學習課程，

第一個想到的一定是靜宜大學，在此先感謝靜宜大學的努力與分享，也預

祝今天研習會順利成功。 
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專 題 演 講 

一、時  間：100年6月17日（五）10：00~12：00 

二、地  點：静宜大學主顧樓705會議室 

三、主講人：靜宜大學服務學習發展中心胡憶蓓主任 

資管系楊子青助理教授 

中文系何雅雯秘書 

總務處林志諭秘書 

四、出席人員：中區大專校院學務長及相關工作同仁(如簽到表) 

五、紀   錄：静宜大學生輔組陳靜芬組員  

六、專業服務制度之介紹： 

由靜宜大學服務學習發展中心胡憶蓓主任主講（詳見附件資料），之

後依序由資訊系楊子青老師分享專業服務學習--資訊志工（詳見附件資

料）、中文系何雅雯秘書分享專業服務學習—爬格子工作隊（詳見附件資

料）及總務處林志諭秘書分享環安組專業服務學習—環保志工隊（詳見附

件資料）、住宿組陳瀅雅組長分享綠仙子的數位教材。 

七、Q&A 

1.有關資訊志工專業服務這部分，分為二個階段，一為志工，一為有學分

的，可否再詳述？ 服務的對象或機構如何尋找？除了大一服務學習課

程以外，系上參與服務的志工學生人數？ 

靜宜大學資管系楊子青老師： 

    有學分這個階段，是本校大一必選的服務學習課程，學生人數大約 100

位左右，初期是透過辦理營隊等活動，比較容易讓學生有個機會能接觸到

志工服務。大一服務學習課程結束後，到了大三、大四修習了專題或其他

相關課程，學生們稍具專業了，再與其專業結合，透過專業去做服務；以

我的課程為例，一屆 2個班級大約能有 100名左右的學生參與；另外，也

有因為接辦教育部的計畫，依據要求於其表列上的單位而到附近社區、國

中小學或社福中心服務。有些接受服務的單位因為合作愉快，也發展成為

長期合作服務的對象。系上也因為大一服務學習課程的延續而成立了「資

訊志工服務隊」，這部分是沒有學分的，以招募的方式產生學生志工，大

多由學長、姊負責帶領、傳承，加上系上部分老師也很熱心的提供專業指

導，一起從事資訊志工服務，使得本系資訊志工隊更有制度。 
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2.若各系所成立自己的志工服務隊後與服務性社團是否會有衝突或排擠效

應造成社團的萎縮？ 

靜宜大學資管系楊子青老師： 

    目前並未發現有造成衝突現象，倒是學生在大一服務學習課程結束

後，也許因為帶領的學長、姊在服務性社團，進而促使其更有意願加入服

務性社團。 

3.有關是否繼續推動勞作教育服務之意見如何？ 

靜宜大學孫台鼎學務長： 

       當全國都在推動服務學習時，實際上並沒有那麼多的機構可容納大學

生來做服務，因為有些機構本身發展不是很健全，單位的督導可能沒有足

夠的時間來帶領學生，或者可能讓學生見到機構內不好的層面，而對學生

產生不良的影響。勞作教育的屬性是激發個人刻苦耐勞、面對自我負責、

培養照顧自己的態度與習慣；服務學習的屬性是強調人與人的互動，透過

互動去關懷社會弱勢。個人意見是傾向建議本校應能夠（推動勞作教育與

服務學習）二者並存發展。針對各校則建議應依照學校特色屬性、環境條

件去評估可全力發展的部分，並不是一定都非得要投入服務學習這一個板

塊不可，尤其是在沒有那麼多的機構可供學生服務的現況之下，一味的投

入可能導致其服務品質低落；如果學校評估本身是適合推動勞作教育，就

盡情的去推動，相信其效果對學生都是有益的。 

東海大學羅文聰學務長： 

    本校內部也針對此問題有所討論，本校勞作教育處傳統是不做服務學

習，服務學習是在各系所、在教務處、學務處等單位，勞作教育是本校的

招牌，若將其放入服務學習，可能就破壞其純潔性，但也可做變通，也許

將來可能在勞作教育處下成立一個類似服務學習中心的單位。不過，個人

也同意孫學務長的觀點，每校不一定要兩者都有。東海目前在辦理大一新

生入門訓練課程，重點在發現自我和建立關係這兩部分，發現自我就從掃

地、拖地等彎下腰、低下身做起，建立關係就從走出去幫助他人做起。至

於如何取得平衡？是否會衝擊到服務性社團，仍有待觀察評估。 

中區學務中心鄭經偉召集人： 

    教育部推動服務學習制度，也希望每校能因地制宜，發展其特色。服

務學習若是有要求學生必須服務一定時數的話就不能稱為志工，所以服務

學習是非自願性的；應該是學生經過服務學習的體認後，發自內心、真心

願意的去服務，才是真正的志工服務，否則就違反了志工基本精神；另外
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要提醒各位二點，第一點，在校內、在系所內的服務，依教育部的立場來

看是不列計在內的，請各位要特別注意。第二點，請特別注意是否有給予

志工薪津這部分要確實掌握，不要產生被質疑的機會。 

靜宜大學服務學習發展中心胡憶蓓主任： 

    個人認為「服務學習」和「勞作教育」是完全不同的層面，二者都很

重要。「服務學習」是利用自我的時間，結合專業從事社區服務，從社區

服務導入校園，再從校園結合師生的專業後再次導入社區，「勞作教育」

比較像是粹練自己，服務學習則強調走出去服務的精神。勞作教育的運作

究竟要培養學生什麼樣的態度，我覺得這才是要思考的部分。 

4.環安組的人力只有 2名，運作起來會比較累，學校有無提升其層級的可

能？學生在校參與了四年的志工服務學習，除了獲一紙獎狀外，校方是

否還提供其完整的學習歷程紀錄檔案，做為日後（求職）所用？ 

靜宜大學總務處林志諭秘書： 

    根據勞安法規定，超過 300人以上必須成立一級專責單位，本校統計

符合勞安法規規範的人數大約為 100多人，所以目前仍隸屬於總務處之下

為二級單位。教育部在 94年做環境管理評鑑時，確曾要求將環安組改編制

為一級單位，但因為很多學校的反彈與環境變遷等因素，教育部就沒有再

堅持要改編為一級單位。但是，未來可能要配合環境衛生管理法等，環安

的人力可預期是會增加的。 

靜宜大學服務學習發展中心胡憶蓓主任： 

    本校確實有建置 e-portfolio，完整紀錄每位學生各項學習歷程檔案

資料，除了紀錄修習的課程、志工服務之外還有參賽等等，可供其日後帶

著走，隨時皆可展示。 

5.請問靜宜大學投入服務學習經費佔學校經費百分比？ 

靜宜大學服務學習發展中心胡憶蓓主任： 

    大約有 300萬的來源是教學卓越計畫經費，其中 200萬支用在 TA人力

的支出上，另外還有其他經費來源支援。 

靜宜大學唐傳義校長： 

    經費應該是放在最有效的教育上，我認為志工服務學習這部分一定會

繼續投入運作，不會讓它沒有經費的。 
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綜合座談與分享 

一、時  間：100年6月17日（五）16：00~16：30  

二、地  點：惠明學校 

三、主講人：靜宜大學孫台鼎學務長 

四、出席人員：中區大專校院學務長及相關工作人員(如簽到表) 

五、紀  錄：静宜大學學務處張歆惟組員 

靜宜大學孫台鼎學務長： 

    一般生活環境中，我們難得有與視障生互動的機會，這次透過惠明學

校接觸這些視障學生，讓我們感受到視障生的可愛和活潑。今天活動我們

花費不過 1.5小時，所以會思考這些整天陪伴視障生的人需要花費多少精

力及耐心，尤其是家裡面或學校裡面的，他們是很辛苦且非常偉大。 

虎尾科技大學陳大正學務長： 

    今天真的很感謝孫學務長以及惠明校長的安排，讓我們親身體驗與視

障生互動。其實學務長很少站在第一線從事這些事情。今天與視障小朋友

互動的整個過程，讓我發現原來平時帶自己的小朋友時是耐心不足的，這

讓我想到在要求別人有耐心時，其實自己好像沒能做到。因此，讓我有反

省的機會。 

建國科技大學劉柄麟學務長： 

    今天陪這位小朋友真的學到很多，這位小朋友非視障的小孩，所以他

看得見，而讓我感觸最深的是沿途路上，本應該由我教他許多事，但卻反

過來是由他教我，例如：提醒我「小心！摩托車來了」、「地上的花草是

咸豐草」、「樹上的水果是荔枝」等，透過這樣的互動，讓我發現自己已

許久未與自己的孩子們邊走邊聊天，那簡單卻又很真誠的互動。 

環球科技大學林三立學務長： 

    一開始我就滿期待這樣子的活動，因為我們學校有服務學習，所以到

過老人院、育幼院以及教養院。今天是第一次到惠明學校來與視障小朋友

相處。環球學校約有 130 多位身障同學，我們平常都在招呼這些同學，所

以對我來講這是一件很平常自然的互動。在帶領這些同學真的要很有愛心

跟耐心，我們很欽佩從事這類工作的人。 

中臺科技大學許秀貞秘書： 

    今天的活動剛開始讓我比較緊張，因為平常我們是看學生去帶活動，

聽到她們分享有許多感動，但是事實上我們沒有實際經驗。今天帶恩慈班
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是多重障礙的學生，所以很擔心自己處理得不好。不過發現這樣的小朋友

其實在自己的世界很自得其樂，玩得很開心。在帶領他走路的過程中，與

他握手、拍手，之後故意不與他玩，他反而會拉起你的手與你拍手，讓你

感受到原來他還是與你可以互動的。我想我們應該讓學務團隊這些老師們

來參與這樣子的活動，親身體驗。 

逢甲大學劉萬發秘書： 

    惠明校長真的很投入，很了解每位學生的狀況。我們帶這 1.5 小時的

時間，蜻蜓點水，其實不累。今天來惠明學校是自我成長的機會，做心理

調適。某人問慈濟師父：「師父，我兒子不會念書啊！」師父：「有乖就

好。」某人回：「他也不乖，常常念幾句就跟我對罵！」師父：「有健康

就好。」某人又回：「他也不健康，心臟不好。」師父：「有就好。」今

天來這最大的成長，就是我們經常在嫌棄自己的小孩哪邊做不好、哪邊不

乖，但我們應該要珍惜「有就好。」 

惠明學校校長： 

    能夠在惠明工作是上帝給我最大的福份，因為每個人生命的歷程都會

有不同的困難及波折。但是在這邊看到孩子的喜樂，看到孩子們對生命的

盼望及快樂，讓我們感覺到「有就好」。而惠明的「品格教育」是最看重

的，因為品格教育是讓孩子們能夠彼此相愛，讓孩子們能夠去愛其他孩子。

最後將「彼此相愛」這句話送給大家。 

最後由於時間的關係，大家懷著感動的心依依不捨的結束今天的會議行

程，大家不禁約定以後假日要常來，甚至退休後做志工，服務學習學習服

務！ 
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附件資料－專題演講 

靜宜大學服務學習之推展模式 

主講人：靜宜大學服務學習發展中心主任  胡憶蓓 
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 74 
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專業服務學習課程推動經驗分享（資訊志工） 

主講人：靜宜大學資管系助理教授  楊子青 
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靜宜大學中國文學系專業服務學習 

主講人：靜宜大學中文系秘書  何雅雯 

  

  

  

 



 79 
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專業服務學習服務機構心得分享 

主講人：靜宜大學總務處秘書  林志諭 
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營造 LOHAS宿舍學習文化 

主講人：靜宜大學服務學習發展中心主任  胡憶蓓 
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附件資料 

惠明學校簡介 

惠明學校的誕生緣由於民國四十五年，一位富愛心的美國基督徒在遺

囑中托付，在台灣設立盲童養育機構來照顧視障兒童。  

惠明學校是國內 24所特殊教育學校中唯一的私立特殊教育學校，服務

全國最多的視多重障礙學生(最遠從金門來)，目前全校 113位學生中有 96

位 6〜22歳視多重障礙學生，其中大部分學生是重度和極重度障礙，這些原

是被認為不需要接受教育的族群，在惠明他們可以接受生活自理的教導和基

本的認知，採個別化教學，施以適性之教育與訓練，不單是幫助他們學習獨

立生活技能，也是協助減輕家庭日後照顧的負擔。 

我們期盼能夠提供給視障者在惠明學校免費接受國中小教育、高職教

育到教養院的職業訓練及終老照顧。誠摯的期待您的扶持，一起與「惠明」

陪同一群身心障礙的孩子們有喜樂、有尊嚴的成長。 

滋潤人的必得滋潤! 
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附件資料 

服務學習反思 

一、反思的方向： 

（一）我今天做了什麼？看見了什麼？聽到了什麼？接觸了什麼？ 

（二）我的所見所聞帶給我什麼感想與思考？學習到什麼？對我有何

意義？ 

（三）這些新的經驗和我過去的經驗有何相似或不同之處？這些新經

驗對我看事情、看世界、看自己有什麼改變？ 

（四）服務過程中是否產生了什麼新問題？我要如何去解決這些問

題？我又要如何應用新的經驗在未來的生活中？ 

二、課堂討論與分享服務經驗之問題： 

反思的內容 反思的問題 

事件 

1、 本週你的服務工作內容及過程？ 

2、 周圍的人們對你有何反應？ 

3、 你經驗到什麼問題？有何反應？ 

4、 你有何成功或挫折之經驗？ 

5、 成功如何複製？失敗如何改進？ 

6、 下一週你有何計畫？ 

自我 

1、 參與本週的服務活動，有何感覺？ 

2、 你用什麼技術協助別人？ 

3、 本週和過去比較有何不同？ 

4、 你發現服務活動中，什麼層面最有趣？ 

5、 你覺得服務活動中，什麼層面最具挑戰？ 

6、 有何額外的技術或知識可增進你的服務？ 

他人 

1、 你和誰一起工作？ 

2、 他們所持的價值、信念、希望或夢想是什麼？ 

3、 他們有什麼相同與不同之處？ 

4、 他們如何覺察他們的需求和問題？ 

5、 他們的工作對他們的生活有什麼改變？ 

6、 有何因素限制他們的有效性？ 

服務 

1、 你由協助的對象中獲得什麼？ 

2、 協助的對象如何經由你的協助獲益？ 

3、 服務過程中什麼因素（事件或人）促成你的改變？ 

4、 服務過程中若未促成你的改變，又是什麼原因？ 

5、 服務過程中什麼事情讓你難以接受？ 

6、 什麼價值和信念在服務他人時最重要？ 
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參、回饋統計表 

一、活動課程方面 

（一）專題演講： 
A、靜宜大學服務學習之推展模式 

      1、您對安排會議主題之滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

85％ 15％ 0％ 0％ 0％ 

85%

15%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 

      2、您對主講者整體表現的滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

85％ 15％ 0％ 0％ 0％ 

85%

15%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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B、專業服務學習課推動經驗分享 

      1、您對安排會議主題之滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

77％ 23％ 0％ 0％ 0％ 

77%

23%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 

      2、您對主講者整體表現的滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

85％ 15％ 0％ 0％ 0％ 

85%

15%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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C、靜宜大學中國文學系專業服務學習 

      1、您對安排會議主題之滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

75％ 17％ 8％ 0％ 0％ 

75%

17%

8%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 

      2、您對主講者整體表現的滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

75％ 25％ 0％ 0％ 0％ 

75%

25%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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D、專業服務學習服務機構心得分享 

      1、您對安排會議主題之滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

75％ 17％ 8％ 0％ 0％ 

75%

17%

8%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 

      2、您對主講者整體表現的滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

75％ 25％ 0％ 0％ 0％ 

75%

25%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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E、營造 LOHAS宿舍學習文化 

      1、您對安排會議主題之滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

92％ 8％ 0％ 0％ 0％ 

92%

8%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 
      2、您對主講者整體表現的滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

92％ 8％ 0％ 0％ 0％ 

92%

8%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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（二）體驗服務：參訪「惠明學校」 

1、您對安排參訪機構之滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

89％ 0％ 11％ 0％ 0％ 

89%

0%

11%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 
2、您對安排體驗服務之滿意程度。 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

89％ 11％ 0％ 0％ 0％ 

89%

11%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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二、整體活動安排之滿意程度 

（一）會議時間的安排 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

92％ 8％ 0％ 0％ 0％ 

92%

8%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 
（二）活動場地/地點的安排 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

92％ 8％ 0％ 0％ 0％ 

92%

8%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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（三）餐點的安排 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

100％ 0％ 0％ 0％ 0％ 

100% 0%0%0%0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 
（四）工作人員的服務態度 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

100％ 0％ 0％ 0％ 0％ 

 

100% 0%0%0%0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意
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（五）對此次活動整體而言 

非常滿意 滿意 尚可 不滿意 非常不滿意 

92％ 8％ 0％ 0％ 0％ 

92%

8%

0%

0%

0%

非常滿意

滿意

尚可

不滿意

非常不滿意

 

 

 

三、您對這次研習的建議與回饋 

可多辦理以更瞭解服務學習的意義。 

四、您對於未來安排「中區學務長會議」之研討主題有何建議 

    無。 
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肆、活動花絮 

 

親切的工作人員為學務長們辦理報到手續 

 

 

靜宜大學唐傳義校長致開幕詞 
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專題演講(主持人：孫台鼎學務長) 

 

 

專題演講：專業服務制度之介紹 
（靜宜大學服務學習中心胡憶蓓主任） 
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學務長們大團拍 

 

 

體驗服務－分配帶領惠明小朋友 
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學務長與惠明小朋友的溫馨互動 

 

 
綜合座談－服務學習、珍惜當下 
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